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О записке группы первых секретарей ЦК компартий союзный 
республик и обкомов партии по вопросам мелиорации земель ° 

(К № П875) ' ( 
Секретари ЦК компартий союзных республик и обкомов партии 

Ст.т.Каримов И.А., Масалиев A.M., Махкамов К.М., Шарин Л.В., 

Малофеев А.А., Зеленовский А.А., Татарчук Н.Ф., Хитрун Л.И., 

Калашников В.И., Куликов Ф.М.) высказывают- озабоченность в связи 

с резким сокращением объемов мелиоративных _работ в стране и под-

нимают вопрос о необходимости дальнейшего развития мелиорации 

земель для решения продовольственного обеспечения населения. 

За 1986-1988 годы лимит капитальных вложений на мелиорацию 

сократился против пятилетнего плана на 1,5 млрд.рублей, в 1989 

году - на 2,6 и в расчетах к плану на 1990 год - на 2,7 млрд. 

рублей. Если в среднем за год в одиннадцатой пятилетке вводи-

лось 660 тыс.гектаров орошаемых земель, то в 1988 году - 400 

тыс., а в текущем году только 280 тыс.гектаров. Осушение земель 

уменьшилось с 700 тыс.гектаров в среднем за I98I-I985 годы до 

440 тыс.гектаров в этом году. Сокращение лимитов капитальных 

вложений не позволяет также осуществлять в необходимых объемах 

работы по комплексной реконструкции мелиоративных систем. 

Сельское хозяйство нашей страны, как известно, ведется в 

сложных почвенно-климатических-условиях. Почти 60 процентов па-

хотных земель расположено в зоне неустойчивого увлажнения и часто 

повторяющихся засух, где земледелие без орошения малоэффективно 

или практически невозможно. На значительных площадях в ряде реги-

онов почвы избыточно переувлажнены, имеют повышенную кислотность, 
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| заросли кустарником и требуют капитальных работ по повышению их 
Е ж 

"(Плодородия. 

Ежегодно ряд крупных регионов подвергается воздействию засух 
•S' 

If или избыточному увлажнению. По данным Госкомгидромета СССР, каждый 
•'В} 
;третий год в стране за последние три десятилетия был засушливым. у 

;В неблагоприятные годы происходят значительные недоборы зерна, 

«разрыв в валовых сборах его по годам за последнее десятилетие 

.превышает 50 млн.тонн. Резко ухудшается кормовая база, снижается 

I продуктивность животноводства. 

Ученые многих стран мира прогнозируют дальнейшее повышение 

-засушливости климата, учащение засух в основных зонах производ-

ства товарного зерна из-за так называемого "парникового эффекта", 

с В докладе правительственной комиссии под председательством 

:академика Коптюга В.А. (1987 г.) по проблемам водного хозяйства 

отмечается, что потепление, соответствующее повышению', средней 

..температуры на 1,5°С, приведет уже в ближайшие годы к снижению 

количества осадков и росту частоты засух в нашей стране. 

Как покалывает отечественный и зарубежный опыт, интенсивное 

fи устойчивое развитие земледелия без мелиорации невозможно,. Уско-

ренное развитие мелиорации является характерной чертой Есех раз-

витых стран мира. Так, орошаемые земли занимают в ГДР 15 процен-

т о в пашни, в США - 18, Румынии - 35, Болгарии - 32, Китае - 48, 

гйпонии - 58, Пакистане - 70 процентов. Практически на всей площади 

.Избыточно увлажненных сельскохозяйственных угодий в странах Европы 

и США уже проведены осушительные мероприятия. 

"С По данным международных организаций, около половины мировой 

Продукции растениеводства производится на орошаемых землях, доля 

* Которых в пашне составляет 20 процентов. 
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ГЕНЕРАЛЬНОМУ СЕКРЕТАРЮ ЦК КПСС 

товарищу ГОРБАЧЕВУ М.С. 

Уважаемый Михаил Сергеевич! 

Реализация курса нашей партии на всестороннюю демократиза-

цию, радикальные преобразования з социальной и экономической 

сферах общественного развития во многом будут зависеть от поло-

жения дел в сельском хозяйстве страны. История это постоянно 

подтверждает. 

Мартовский (1989г.) Пленум ЦК КПСС наметил серьезные меры 

по наращиванию объемов сельскохозяйственного производства, однако 

ряд вопросов перспективного развития отрасли остались нерешенными. 

В числе их проблема сохранения и повышения плодородия земли за 

счет проведения мелиоративных мероприятий. 

Мы, группа секретарей ЦК компартий союзных республик, край-

комов и обкомов КПСС, вынуждены обратиться лично к Вам по вопросу 

оценки роли мелиорации земель в выступлениях отдельных народны^ 

депутатов как на съезде, так и на сессии Верховного Совета СССР. 

Утверждение, что мелиорация разорила не только сельское 

хозяйство, но и экономику страны в целом, не соответствует 

действительности и ставит под сомнение необходимость дальнейшего 

развития орошения и осушения, лишает людей веры в возможность 

бороться со стихией. 

Сельское хозяйство нашей страны да и во всем мире никогда 

не обходилось без мелиорации земель. Беда в том, что объемы 

улучшения сельхозугодий были незначительными, нарушалась 



очередность проведения работ и их комплексность. Имели место 

серьезные недостатки в качестве выполняемых работ, не уделялось 

должное внимание учету, экономии и сбережению водных ресурсов. 

Но и в этих условиях сельское хозяйство страны устойчиво нара-

щивает объемы производства на мелиорированных землях. Стоимость 

продукции с этих земель составляет более трети от продукции 

растениеводства в целом по стране. Экономический рост сельского 

хозяйства практически повсеместно непосредственно связан с 

мелиорацией земель. В условиях Средней Азии, где опережающими 

темпами растет численность населения,вопросы дальнейшей мелио-

рации земель играют решающую роль не только для занятости 

трудовых ресурсов, но и обеспечения населения продовольствием. 

За последнее время в директивные органы поступило немало 

обоснованных предложений от союзных республик, краев и облас-

тей по резкому увеличению объемов работ по мелиорации. Выступ-

ления делегатов ХХУП съезда КПСС и XIX партийной конференции 

говорят о том же. 

Предложениям тех, кто живет и работает на земле,противо-

стоят отдельные ученые и группы лиц, которые не отвечают за 

решение продовольственной программы страны, однако именно их 

выступления широко рекламируются всеми средствами массовой 

информации. Более того, на съезде народных депутатов и на 

сессии не прозвучала оценка огромной работы, проделанной агро-

промышленным комплексом, колхозами, совхозами и мелиораторами 

страны. 

Мы знаем, что с мелиорацией, использованием орошаемых и 

осушенных земель в стране далеко не все обстоит благополучно. 
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Однако это не должно ставить под сомнение целесообразность и 

народнохозяйственную эффективность развития водных мелиораций. 

Попытки однозначно негативно оценить мелиоративные меро-

приятия в стране, отнесение абсолютно всех недостатков, даже 

местного значения, только на Минводхоз СССР, привело к тому, 

что обсуждение рекомендации Председателя Совета Министров СССР 

по кандидатуре на пост министра водохозяйственного строитель-

ства СССР т.Полад-заде необоснованно откладывается. В то же 

время он сегодня язляется авторитетной фигурой среди работни-

ков водного хозяйства страны и наиболее подходящей кандидату-

рой на должность министра. 

Обращаясь к Вам, Михаил Сергеевич, просим специально 

рассмотреть данный вопрос. Мы глубоко убеждены в необходимости 

дальнейшего расширения работ по мелиорации земель, без чего 

мы не сможем з полной мере решить неотложные проблемы продо-

вольственного обеспечения. 

И.Каримов А.Масалиев К.Махкамов 

Первый секретарь 
обкома 

К П С С 

Первый секретарь 
Минского обкома 
КП Белоруссии 

Первый секретарь 
Брестского обкома 
КП Белоруссии 

Л.Шарин А.Малофеев А.Зеленовский 

Первый секретарь 
Калининского 
обкома КПСС 

Первый секретарь 
Рязанского 
обкома КПСС 

Н.Татарчук Л.Хитрун В.Калашников 

Первый секретарь 
Пензенского обкома КПСС 

Ф . К У Л И К О В 
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О записке группы первых секретарей ЦК компартий 
союзных республик и обкомов партии по вопросам 

мелиорации земель 

Первые секретари ЦК компартий Узбекистана, Киргизии и 
Таджикистана, Амурского, Калининского, Рязанского и 
Волгоградского обкомов КПСС, Минского и Брестского обкомов КП 
Белорусии в письме тов.Горбачеву М.С. выражают озабоченность в 
связи с резким сокращением объемов мелиоративных работ в стране и 
просят рассмотреть вопрос о необходимости дальнейшего расширения 
работ по мелиорации земель для решения проблем продовольственного 
обеспечения. 

Аграрный отдел ЦК КПСС (т.Скиба) полагал бы целесообразным 
поручить Госкомиссии по продовольствию и закупкам, Госплану СССР, 
ГКНТ, Академии наук СССР, ВАСХНИЛу с участием заинтересованных 
министерств, ведомств и Совминов союзных республик разработать 
концепцию развития мелиорации земель в стране на тринадцатую 
пятилетку. 

Политбюро ЦК КПСС 6 апреля с.г. положительно отнеслось к 
предложениям, изложенным в указанных записках, и передало вопрос 
на решение Совета Министров СССР. 

Тт.Никитину В.В., Лаверову Н.П., Володину Б.М., 
Марчуку Г.И. и Никонову А.А. 

Прошу рассмотреть нием 
Политбюро ЦК КПСС от 6 ь 

апреля 1990 г. 

1831Н-3 
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